

Zusatzbezeichnungen zum Gemeindennamen
i.S. von § 13 Abs. 2 HGO, die vom Hessischen Innenministerium seit 1945 verliehen wurden
(im Hinblick auf die geschichtliche Vergangenheit,
die Eigenart oder die Bedeutung der jeweiligen Gemeinde)
Stand: Juli 2025

„Bad“ *

König	(27.01.1948)	StAnz. 1948	S. 53
Vilbel	(28.04.1948)	nicht veröffentlicht	
Hersfeld	(16.02.1949)	StAnz. 1949	S. 87
Endbach	(11.10.1973)	StAnz. 1973	S. 1883
Karlshafen	(27.05.1977)	StAnz. 1977	S. 1223
Camberg	(27.08.1981)	StAnz. 1981	S. 1865
Zwesten	(21.08.1992)	StAnz. 1992	S. 2134
Emstal	(24.10.1992)	StAnz. 1992	S. 2818
Arolsen	(22.01.1997)	StAnz. 1997	S. 490

„Landeshauptstadt“

Wiesbaden	(24.12.1952)	StAnz. 1953	S. 34
-----------	--------------	-------------	-------

„Universitätsstadt“

Gießen	(13.01.1959/ 17.12.1979)	StAnz. 1959 StAnz. 1980	S. 67 S. 6
Marburg	(12.08.1966)	StAnz. 1966	S. 132

„Kreisstadt“

Erbach	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Eschwege	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Friedberg (Hessen)	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Heppenheim (Bergstraße)	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Bad Hersfeld	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Homburg (Efze)	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Korbach	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Lauterbach (Hessen)	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Limburg a. d. Lahn	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Bad Schwalbach	(13.10.1977)	StAnz. 1977	S. 2142
Hofheim am Taunus	(07.11.1984)	StAnz. 1984	S. 2314
Dietzenbach	(24.03.2003)	StAnz. 2003	S. 1483
Gelnhausen	(15.11.2005)	StAnz. 2005	S. 4510

„Barbarossastadt“

Gelnhausen	(26.04.1978)	StAnz. 1978	S. 923
------------	--------------	-------------	--------

„Marktflecken“ **

Weilmünster	(30.09.1983)	StAnz. 1983	S. 2002
Mengerskirchen	(08.12.1995)	StAnz. 1995	S. 4149
Villmar	(24.05.2002)	StAnz. 2002	S. 2070
Merenberg	(11.02.2003)	StAnz. 2003	S. 886
Frielendorf	(02.09.2019)	StAnz. 2019	S. 872

„<u>Marktgemeinde</u>“			
Burghaun	(07.11.2003)	nicht veröffentlicht	
Eiterfeld	(04.07.1995)	nicht veröffentlicht	
Haunetal	(16.05.1998)	nicht veröffentlicht	
Hilders	(24.08.2016)	nicht veröffentlicht	
Niederaula	(19.08.2001)	nicht veröffentlicht	
Philippsthal (Werra)	(30.05.2001)	nicht veröffentlicht	
„<u>Wissenschaftsstadt</u>“			
Darmstadt	(13.08.1997)	StAnz. 1997	S. 2590
„<u>documenta-Stadt</u>“			
Kassel	(19.03.1999)	StAnz. 1999	S. 1076
„<u>Liebenbachstadt</u>“			
Spangenberg	(12.01.2000)	StAnz. 2000	S. 449
„<u>Dom- und Kaiserstadt</u>“			
Fritzlar	(24.11.2001)	StAnz. 2002	S. 606
„<u>Schöfferstadt</u>“			
Gernsheim	(24.02.2003)	StAnz. 2003	S. 1240
„<u>Brüder-Grimm-Stadt</u>“			
Hanau	(20.03.2006)	StAnz. 2006	S. 825
Steinau an der Straße	(20.03.2006)	StAnz. 2006	S. 825
„<u>Konrad-Zuse-Stadt</u>“			
Hünfeld	(11.07.2006)	StAnz. 2006	S. 1586
„<u>Karolingerstadt</u>“			
Lorsch	(08.07.2010)	StAnz. 2010	S. 1819
„<u>Friedrich-Ludwig-Weidig-Stadt</u>“			
Butzbach	(11.01.2011)	StAnz. 2011	S. 142
„<u>Hansestadt</u>“			
Korbach	(28.06.2013)	StAnz. 2013	S. 893
„<u>Reformationsstadt</u>“			
Homberg (Efze)	(19.02.2014)	StAnz. 2014	S. 237
„<u>Point-Alpha-Gemeinde</u>“			
Rasdorf	(24.07.2015)	StAnz. 2015	S. 831
„<u>Hochschulstadt</u>“			
Geisenheim	(26.10.2015)	StAnz. 2015	S. 1141
Idstein	(18.10.2016)	StAnz. 2016	S. 1102
„<u>Konfirmationsstadt</u>“			
Schwalmstadt	(02.11.2017)	StAnz. 2017	S. 1110

„Oranienstadt“			
Dillenburg	(02.11.2017)	StAnz. 2017	S. 1110
„Philipp-Soldan-Stadt“			
Frankenberg (Eder)	(01.06.2018)	StAnz. 2018	S. 734
„Hans-Staden-Stadt“			
Wolfhagen	(22.02.2019)	StAnz. 2019	S. 247
„Nationalparkstadt“			
Frankenau	(22.02.2019)	StAnz. 2019	S. 247
Waldeck	(13.09.2021)	StAnz. 2021	S. 1203
„Nationalparkgemeinde“			
Edertal	(22.02.2019)	StAnz. 2019	S. 247
Vöhl	(22.02.2019)	StAnz. 2019	S. 247
„Büchnerstadt“			
Riedstadt	(13.08.2019)	StAnz. 2019	S. 790
„Einhardstadt“			
Seligenstadt	(06.02.2020)	StAnz. 2020	S. 210
„Hugenotten- und Waldenserstadt“			
Neu-Isenburg	(30.07.2024)	StAnz. 2024	S. 722
„Philipp-Reis-Stadt“			
Friedrichsdorf	(14.11.2024)	StAnz. 2024	S. 1102
„Kunigundengemeinde“			
Kaufungen	(30.06.2025)	StAnz. 2025	S. 778

*Hessen ist das bäderreichste Land in der Bundesrepublik Deutschland. Folgende Gemeinden hatten schon vor Gründung des Landes Hessen das Recht, ihrem Namen die Zusatzbezeichnung „Bad“ voranzustellen: Bad Homburg v. d. Höhe, Bad Nauheim, Bad Orb, Bad Salzschlirf, Bad Schwalbach, Bad Soden am Taunus, Bad Soden-Salmünster, Bad Sooden-Allendorf, Bad Wildungen. Bei den Städten Wiesbaden und Schlangenbad ist das „Bad“ bereits Teil des Gemeindegamens; sie verfügen ebenfalls über das Prädikat „Heilbad“.

Die ehemals selbstständige Gemeinde Bad Salzhausen hat auch nach ihrer Eingemeindung in die Stadt Nidda (1970) nicht das Recht verloren, die Zusatzbezeichnung „Bad“ ihrem Namen (nunmehr Stadtteilnamen) voranzustellen, auch wenn Zusatzbezeichnungen in Hessen nur an die Gemeinde, nicht an einen einzelnen Ortsteil verliehen werden können.

Die Stadt Kassel hat dem Namen ihres Stadtteils Wilhelmshöhe mit Wirkung zum 26.6.2001 die Bezeichnung „Bad“ vorangestellt. Das hessische Wirtschaftsministerium hatte zuvor am 11.12.2000 dem Stadtteil das Prädikat „Thermalsole-Heilbad“ verliehen. Insofern bestanden gegen die eigenverantwortliche „Umbenennung“ des Stadtteils durch die Stadt Kassel gem. § 12 Satz 4 HGO keine durchgreifenden Bedenken.

**Die Bezeichnung „Marktflecken“ wurde den aufgeführten Gemeinden streng genommen nicht verliehen i.S. von § 13 Abs. 2 Satz 2 HGO. Das Innenministerium bestätigte - auf der Grundlage von entsprechenden Gutachten des Hessischen Hauptstaatsarchivs - auf Antrag der Gemeinden lediglich, dass sie diese Bezeichnung weiterführen dürfen (§ 13 Abs. 2 Satz 1 HGO).